
Вытесняя импорт
Сегодня почти в каждой продуктовой 
корзине пермяка есть диетическое ку-
риное мясо от «Пермской птицефабри-
ки» и так называемый «борщевой» на-
бор от сельхозпредприятия «Луч». Все 
эти продукты выращены или произве-
дены в Прикамье — благодаря работе в 
поле и на птицефабрике почти двух ты-
сяч человек, а также грамотному менед-
жменту двух руководителей — Николая 
Рошака и Ивана Макарова. В последние 
два года их хозяйства показывают не-
бывалый рост. А сами они признаются, 
что все это было бы невозможно без под-
держки краевых властей.

«Мы ВышЛИ НА тАкИе РубежИ, 
о котоРых Не СтыдНо гоВоРИть»

— Когда я при-
шел работать на 
птицефабрику в 
1996 году, — на-
чинает наш раз-
гов ор дирек тор 
ОАО  « П т и ц е ф а -
брика «Пермская» 
Николай Рошак, 
— мы производи-
ли всего 3,5 тыся-
чи тонн курятины 

в год. В этом году мы уже выпустим около 
34 тысяч тонн продукции в ассортименте. 
А в 2016-м хотим достичь показателя в 52 
тысячи тонн. Представляете, на одну треть 
мы должны увеличить производство! И это 
только за каких-то два года! Скажу, что се-
годня мы вышли на такие рубежи, о кото-
рых не стыдно говорить. Такой рывок, ко-
нечно же, было бы просто невозможно со-
вершить без смены вектора на уровне кра-
евой власти. Мне очень близка позиция гу-
бернатора Басаргина в том, что он совер-
шенно определенно сделал ставку на раз-
витие местного производства. Потому что 
раньше нам постоянно говорили: «заве-
зем», «заграница нас накормит» и т.д. Пом-
ню, в прошлом году, накануне Дня работ-
ника сельского хозяйства, к нам приехал 
Виктор Федорович, и тогда мы сразу поня-
ли, чем отличается политика нынешнего 
губернатора от предыдущего. Он нам тог-
да сказал: «Мы должны сами для себя про-
изводить продукцию на самом высоком 
уровне!». И как его слова сегодня созвуч-
ны словам президента о продовольствен-
ной безопасности. Честно, я даже не очень 
верю в эмбарго и прочие санкции. А у госу-
дарства правильная политика: стране по-
могают переориентироваться на внутрен-
ний рынок.

— Наше пред-
приятие тоже на-
чинало со скром-
ных результатов, 
— подхватывает 
разговор директор 
ООО «Луч» Иван 
Макаров. — Рань-
ше мы распыля-
лись: производили 
немножко моло-
ка, немножко зер-

на. Но потом поняли, что нужно либо ме-
нять направление, либо совсем сворачи-
вать деятельность. Выбрали для себя рас-
тениеводство. Сегодня мы вторые в крае 
по производству овощей в открытом грун-
те. Суммарно мы производим порядка 6 ты-
сяч тонн овощей и картофеля, перекрывая 
своей продукцией рынок на 35%. Ну и зер-
но не бросили. В этом году у нас будет уро-
жай около 5 тысяч тонн. Притом что в 2010 
году мы произвели всего 300 тонн. Как го-
ворится, почувствуйте разницу! Кому как 
не нам, людям земли, судить об изменени-
ях в сельском хозяйстве. Я всецело поддер-

живаю курс нашего губернатора и считаю, 
что нужно вытеснять импорт. Ведь речь не 
идет об экзотических фруктах. Называют-
ся реальные продукты — молоко, мясо, ово-
щи. И не бывает такого, чтобы каждый ре-
гион одинаково преуспевал во всех направ-
лениях. Вот мы, например, очень зависим 
от погодных условий. И, конечно, если бы 
не субсидии от края, наш бизнес в сезон хо-
лодов или, наоборот, засухи был бы просто 
нерентабелен.

«ВСе СубСИдИИ Идут В деЛо»
— Средства, которые нам выделяет 

край, не только спасают нас от убытков, 
но и идут на модернизацию производства, 
— продолжает Иван Макаров. — Мы за по-
следние годы вложили в технику около 80 
млн рублей, произвели реконструкцию 
овощехранилищ. Сегодня у нас их четыре: 
два картофельных, одно под свеклу, дру-
гое под морковь и капусту. Еще мы начина-
ем новый зерновой проект в Октябрьском 
районе, приобретаем для этого хозяйство 
с землей. Раньше там было СПК им. Лени-
на, сейчас, наверное, назовем его по насе-
ленному пункту — «Алтынное».

— Мы за этот и прошлый год получи-
ли около 100 млн рублей господдержки, — 
рассказывает директор «Пермской птице-
фабрики». — Благодаря ей у нас есть сво-
бодные средства на проект убойного цеха, 
реконструкцию инкубатора и цеха кормо-
производства, строительство элеватора. 
Конечно, большие надежды возлагаем се-
годня на возведение нового репродукто-
ра в с. Нижний Пальник, который позво-
лит нам не только выйти на большие объе-
мы производства, но и откроет 800 допол-
нительных вакансий. А представляете, что 
такое 800 рабочих мест для села?! Губер-
натор нас с этим проектом очень поддер-
живает, потому что справедливо счита-
ет, что село без людей существовать не бу-
дет. И ведь едут к нам люди, даже из горо-
да едут! Потому что видят позитивные из-
менения. Строятся детские садики, ФАП, 
дома культуры, ремонтируются школы. 
А зарплата!? Мы посчитали, у нас за про-
шлый месяц зарплата сотрудников на 
предприятии составила 30 тысяч 300 ру-
блей. Притом что мы каждый год отчис-
ляем в бюджеты всех уровней 200 млн ру-
блей налога.

«ЗеМЛя — НАше богАтСтВо»
— Для меня как для работника сельско-

го хозяйства, безусловно, отрадно то, что 
мы наконец-то стали обрабатывать забро-
шенные земли, — продолжает Николай Ро-
шак. — И это еще один отличительный плюс 
политики губернатора. Когда мы приобре-
ли землю под новый репродуктор, она бы-
ла вся заросшая. Мы ее в этом году распаха-
ли, где надо — произвели выкорчевку. Я счи-
таю, землю надо поднимать, земля — это на-
ше богатство.

— Нам очень помогает погектарная под-
держка, — говорит Иван Макаров. — Так по-
ступают во всем цивилизованном мире, и 
приятно, что Пермский край в этом вопросе 
не отстает. Конечно, в той же Европе субси-
дии на «погектаровку» больше, но здесь надо 
оценивать бюджетную составляющую. У нас 
бюджет дефицитный. При этом, заметьте, 
сельское хозяйство динамично развивается, 
а не стоит на одном месте.

— То, что мы развиваемся, доказывает 
и наш рынок сбыта, — рассказывает Ни-
колай Рошак. — Сегодня мы обеспечива-
ем курицей и продуктами глубокой пере-
работки, я имею в виду колбасами и де-
ликатесами, многие районы Пермского 
края, нас знают в Екатеринбурге, Удмур-

тии, Челябинске. В то же время мы вош-
ли в сети: в Metro, с «Ашаном» есть догово-
ренности. Не оставляет нас мечта «загра-
ницу подкормить». Но пока надо покрыть 
нужды своего края. Мы посчитали: в сред-
нем пермяки потребляют в год 70–75 ты-
сяч тонн мяса птицы. Эти рубежи для нас 
не за горами. К тому же сейчас и потреб-
ность в курятине стала больше. Некото-
рые переработчики стали добавлять в кол-
басы мясо птицы, и они к нам обращают-
ся за дополнительными поставками. Но 
мы все-таки стараемся работать над каче-
ством продукции, постоянно повышаем ее 
сортность. Я даже витамины, которые за-
казываю для птицы, не выписываю из Ки-
тая по более дешевой цене, а ориентиру-
юсь на европейский рынок, привязанный 
к доллару. Потому что понимаю — нельзя 
экономить на качестве.

— По Перми мы сотрудничаем с дву-
мя наиболее крупными поставщиками для 
ритейла — это «Пермские овощи» и «Урал-
Овощ», — перехватывает нить разгово-
ра директор сельхозпредприятия «Луч». — 
Мы большие, поэтому нам интересно отгру-
жать свою продукцию 20-тонными машина-
ми. Иногда торгуем на ярмарках, но это не 
наш формат. Хотя сама задумка с увеличени-
ем числа сельхозярмарок, несомненно, пра-
вильная. И еще один момент: пока мы не мо-
жем предложить продукт, который бы лег 
на полки магазинов, потому что нужна упа-
ковка, дополнительная мойка и т.д. Но по-
ка мы можем обходиться без этого. В прин-
ципе, я считаю, каждый должен заниматься 
своим делом. Ведь существуют сбытовые ко-
оперативы, какие-то небольшие логистиче-
ские центры. Они же не на пустом месте по-
являются?! Так что я не вижу ничего плохого 
в том, что есть компании, которые принима-
ют от нас эту продукцию и распространяют 
ее по сетевым, розничным или социальным 
магазинам. И решение наших властей под-
держивать это направление я считаю логич-
ным и здравым.

— Вот вы задали мне вопрос: перспек-
тивно ли сегодня заниматься сельским хо-
зяйством, — подводит черту Иван Мака-
ров. — Если бы я был пессимистом, то, на-
верное, мы бы не достигли таких результа-
тов и не начали новый зерновой проект. Ко-
нечно, нельзя решить все проблемы в одно-
часье. А они еще остаются, справедливости 
ради надо сказать. Например, сегодня не-
просто получить кредиты. Но мы же пони-
маем, что это банковская политика. Так что 
перед трудностями мы не отступаем. Как я 
уже сказал, на отрасль сельского хозяйства 
мы смотрим с оптимизмом.
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